

Reseñas de noticias y acontecimientos de interés

JORNADA PREPARATORIA AL VI CORREDOR DE LAS IDEAS MONTEVIDEO 2004

Universidad Nacional de Río Cuarto, 26 de febrero de 2004

El 26 febrero de 2004, en la sede de la Universidad Nacional de Río Cuarto, se efectuó una Jornada Preparatoria para el VI Corredor de las Ideas 2004, la cual estuvo dedicada a la lectura de trabajos relacionados con la temática del Estado y de la Democracia , ejes del importante evento de pensamiento latinoamericano. Fue convocada con la intención de que la asistencia de los participantes estuviera precedida por la discusión de las ideas y temas que suscitaban mayores antinomias e interés. La Directora del Departamento de Historia abrió la sesión manifestando que los puntos de discusión planteados conllevan un ámbito de reflexión interdisciplinaria. A continuación se dirigió a los asistentes el Dr. Carlos Pérez Zavala quien sintetizó los objetivos del Corredor y las ciudades y países donde se desarrolló con anterioridad, destacando que su última reunión tuvo lugar en la Universidad Nacional de Río Cuarto. Luego se pasó a la lectura de los trabajos, a su comentario y debate durante todo el día.

La Dra. Martha Bechis participó en calidad de invitada especial y disertó sobre el proceso formativo de los Estados Nacionales argentino y chileno y la dinámica de las sociedades indígenas del área pampeana. Luego, Carlos Pérez Zavala presentó su trabajo "Por una democracia a nuestra medida". Marcela Tamagnini habló sobre "Las relaciones interétnicas y el proceso de consolidación del Estado Nacional (1852-1880)". Gabriel Passetti, invitado brasileño de la Universidad de Sao Paulo, expuso su investigación sobre la Frontera Sur argentina: "Disputas políticas e etnocidio na fronteira sul argentina, 1852- 1885". Ernesto Olmedo desarrolló "Estado y violencia en Argentina de mediados del siglo XIX" afirmando que la formación del Estado argentino respondió a un largo y conflictivo proceso en donde fueron entremezclándose una serie de instituciones jurídicas y de tipo represivo. Marcos Barbero tomó como eje de su trabajo "La invención de la nacionalidad como manipulación ideológica estatal". Dino Doffo y Viviana Gavilán presentaron el trabajo titulado "Educación ambiental como educación en valores". Finalmente, Ana Rocchietti se preguntó si "¿Se puede olvidar la cultura burguesa?" en relación con la lucha de los Sin Tierra del Brasil.

El encuentro terminó con la elaboración del un documento-declaración suscripto por todos los presentes después de una ardua discusión. El contenido del mismo sirvió de base para la Declaración del VI Corredor de las Ideas del Cono Sur en Montevideo.

Ana María Rocchietti

VI CORREDOR DE LAS IDEAS SOCIEDAD CIVIL, DEMOCRACIA E INTEGRACIÓN Montevideo, 10, 11 y 12 marzo de 2004

El Corredor de las Ideas del Cono Sur vértebra su labor desde su fundación en 1998, en torno al pensamiento latinoamericano y la integración, inspirado en las ideas de respeto a los derechos humanos, democracia e identidad. La apertura del VI Encuentro tuvo lugar el 11 de marzo pasado en el Paraninfo de la Universidad de la República, en Montevideo. El tema central de este encuentro fue: " Sociedad Civil, Democracia e Integración". La focalización en estos ejes de pensamiento está en directa relación con su creciente relevancia para los países de la región y con el escenario mundial de la globalización o las mundializaciones.

En el acto de apertura, el Profesor Yamandú Acosta señaló que el sentido de la convocatoria, ha sido procurar respuestas sobre la realidad de la 'sociedad civil' en los países de la región así como el papel efectivo o posible que a la misma puede caberle, a través de sus diversas expresiones, tanto en la construcción de 'democracia', como en la definición de los procesos de 'integración'. También hizo

uso de la palabra por la Universidad de la República, Alejandro Abal Oliú, Decano de la Facultad de Derecho. Por la UNESCO, disertó Manuel Bernales. Se rindió asimismo un minuto de silencio en memoria de los intelectuales desaparecidos: Prof. Arturo Ardao, Prof. Gregorio Recondo y Dr. Carlos Matto.

La Conferencia inaugural del Maestro Arturo Andrés Roig versó sobre " La Democracia participativa, su idea reguladora y la construcción de la sociedad civil". A lo largo del Seminario tuvo lugar un especial Homenaje a la figura de Salvador Allende a partir de la presentación del libro: " Allende en el mundo " de Sergio Vuskovic Rojo. Lo hizo el Prof. Patricio Cleary en recordación al trigésimo aniversario de la trágica muerte de aquel.

Múltiples Paneles y Comisiones, provenientes de diferentes disciplinas y horizontes intelectuales enriquecieron el encuentro, así como exposición y lanzamiento de libros y una puesta en escena de los alumnos: " Teatro y Filosofía"

Este tipo de encuentro hace posible la socialización académica ya no solamente entre miembros de las universidades de la región sino a través de la activa participación de representantes de otras latitudes interesados en la realidad latinoamericana lo cual va tornando gradualmente al encuentro en un evento de alcance continental.

VII SEMINARIO ARGENTINO CHILENO. I SEMINARIO CONO SUR. EL CONO SUR FRENTE AL BICENTENARIO (1810-2010)

Centro de Estudios Trasandino y Latinoamericanos. Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza. 17 al 20 de marzo de 2004.

En la ciudad de Mendoza, entre el 17 y el 20 de marzo del 2004, se desarrolló el VII Seminario Argentino Chileno y el I Seminario del Cono Sur. Contó con la presencia de reconocidas figuras, tales como Arturo Roig, Yamandú Acosta, Eduardo Devés, Carlos Pérez Zavala, Claudia Gilman, Leonardo Jeff, José Alberto de la Fuente, Carmen Norambuena, Edmundo Heredia, Ana Pizarro, quienes participaron en conferencias y paneles vinculados con las problemáticas que atraviesa el Cono Sur.

Durante el evento funcionaron numerosos simposios y mesas de trabajo. En estos ámbitos se discutieron temáticas relacionadas con: "Espacio, Cono Sur y Literatura"; "Industria, Cultura y Sociedad"; "El espacio discursivo de la mujer: diversas escrituras en América Latina"; "Teoría y método de estudio de las publicaciones periódicas en la historia de las ideas americanas"; "Ideas, discursos, representaciones en torno al primer Centenario de los Procesos de Independencia"; "Conflictividad, insurgencia y revolución en América del Sur. 1800- 1830"; " Movimientos sociales y políticos en el Cono Sur"; "Relaciones internacionales y derechos humanos"; "Educación: problemas y proyectos"; "Pensamiento e ideas en el Cono Sur"; "Procesos de organización del espacio y frontera" ; " Literatura, cultura y mentalidades" y " Centenario del monumento del Cristo Redentor. Montaña y paisaje: espacios de la integración".

Durante el Seminario también se efectuó un Certamen destinado a Jóvenes Investigadores, al tiempo que se presentaron revistas y libros. En tal sentido, los Dres. Javier Pinedo y Arturo Andrés Roig comentaron el libro de la Dra. Clara Alicia Jalif de Bertranou sobre " Francisco Bilbao y la experiencia libertaria de América".

Graciana Pérez Zavala

HABILITACIÓN DEL ARCHIVO HISTÓRICO DEL CONVENTO SAN FRANCISCO SOLANO.

SU NUEVA SEDE RECIBIÓ EL NOMBRE DE "FRAY JOSÉ LUIS PADRÓS"

Río Cuarto, 2 de abril de 2004

Un acontecimiento muy esperado por los investigadores y estudiosos de la historia regional, y en particular, de la frontera sur, fue la habilitación de la nueva sede del Archivo Histórico del Convento San Francisco Solano, el pasado 2 de Abril.

Cerca de un centenar de invitados y personas allegadas a la actividad franciscana, académica y cultural, se reunieron en la sede de Alvear 620, hallándose presentes, el Intendente Municipal, Ing. Agr. Alberto Cantero Gutiérrez, el Secretario de Gobierno y Cultura, el presidente del H. Concejo Deliberante; la Directora de la Biblioteca Mayor de la Universidad Nacional de Córdoba, la Directora de la Biblioteca Central de la Universidad Nacional de Río Cuarto, la Directora del Archivo del Arzobispado de Córdoba, autoridades y miembros de congregaciones religiosas, así como de entidades vinculadas a la actividad académica y cultural.

En primer lugar, el Ministro Provincial, fray Ramiro de la Serna bendijo las instalaciones, y a continuación, el Superior del Convento, fray Dr. Carlos H. Rioja leyó el decreto por el que se da el nombre al archivo de "Fray José Luis Padrós". En el acceso a las nuevas salas fue descubierta una artística placa. Recorriendo acto seguido los presentes las instalaciones y una exposición de libros antiguos, documentos y fotografías de la época de la evangelización en tierras de indios ranqueles.

En el acto académico, las palabras de apertura estuvieron a cargo de la directora del Archivo, Lic. Arch. Inés Isabel Farías, quien destacó el papel relevante que cumplen los archivos eclesiásticos, como "tabernáculos de la historia", rindió emocionado homenaje a la memoria de fray Padrós y destacó que las nuevas instalaciones, permiten replantear los fondos desde el punto de vista archivístico, lo cual dará lugar a nuevas clasificaciones con instrumentos de descripción que se irán incorporando en forma gradual.

El Archivo, Escuela de la Historia

La Lic. Farías coordinó seguidamente un panel que desarrolló el tema "El Archivo, escuela de la historia" y que estuvo integrado por las siguientes autoridades y especialistas: Magíster Marta Rufeil, Directora de la Escuela de Archivología, de la Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba; Lic. Yoli Martini, en representación de la Lic. Zulma Larrea, Decana de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de Río Cuarto; Magíster Marcela Tamagnini, Coordinadora Ejecutiva del Taller de Etnohistoria de la Frontera Sur, Universidad Nacional de Río Cuarto; Prof. Susana Meden, Presidenta de la Fundación Patrimonio Histórico y Directora de la Oficina Argentina de Preservación, Rosario, Santa Fe; Prof. Carlos Mayol Laferrere, Director Honorario del Archivo Histórico Municipal; Lic. Beatriz Nores de D'Andrea, Presidenta de la Junta Municipal de Historia y Pbro. Ignacio Miguel Costa, miembro de la Comisión Diocesana para los Bienes Culturales de la Iglesia y por el Archivo del Obispado de Río Cuarto.

Todos ellos destacaron la importancia de la documentación guardada por los misioneros franciscanos para el estudio de la historia de frontera.

Inés Farías

IV JORNADAS DE INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA DEL DEPARTAMENTO DE HISTORIA

Facultad de Ciencias Humanas. Universidad Nacional de Río Cuarto.

Río Cuarto. 13 y 14 de mayo de 2004

En mayo del 2004 se efectuaron en la Universidad Nacional de Río Cuarto las IV Jornadas de Investigación Científica del Departamento de Historia. Los objetivos centrales de la misma fueron la actualización de las problemáticas de análisis y debate en el ámbito histórico, la creación de un espacio de intercambio de propuestas teóricas y metodológicas, la difusión de las temáticas y propuestas de los equipos de investigación del Departamento y la promoción del intercambio de conocimientos entre alumnos, graduados y becarios.

El acto inaugural fue presidido por la Decana de la Facultad de Ciencias Humanas, Mgs. Zulma Larrea y por la Directora del Departamento de Historia, Mgs. Marta Tiguir. Seguidamente, el Dr. Pablo Pozzi, destacado investigador de las problemáticas sociales y económicas de la Argentina contemporánea, dictó una

conferencia titulada " Cambio y continuidad en del movimiento obrero en Argentina desde 1983 hasta la actualidad". Al recorrer el proceso que han vivido los trabajadores y el sindicalismo argentino desde la vuelta de la democracia, el disertante señaló que el debilitamiento que ha venido sufriendo el movimiento sindical lleva a preguntarse respecto a la existencia del movimiento obrero argentino.

A lo largo de las jornadas, que contaron con una nutrida participación estudiantil, se discutieron y reflexionaron diversas temáticas en comisiones de trabajo. Ellas fueron: "Educación, escuela, enseñanza"; "Problemáticas del siglo XX"; "Historia regional"; "Género, mujeres e identidad femenina"; "Arqueología, patrimonio y cultura"; "Historia de la frontera sur, aborígenes, etnohistoria", "Transgresiones, poder, violencia y delitos" e "Historia de la universidad". Asimismo, la cátedra de Historia Argentina proyectó un video sobre "Buenos Aires: imágenes urbanas de su historia y el pasado colonial".

Marcela Tamagnini

VII CONGRESO ARGENTINO DE ANTROPOLOGÍA SOCIAL.

OFICIO ANTROPOLÓGICO Y COMPROMISO SOCIAL EN LAS CRISIS

Facultad de Filosofía y Humanidades. Universidad Nacional de Córdoba. Villa Giardino, Córdoba.

25 al 28 de mayo de 2004.

La localidad de Villa Giardino, Córdoba, fue sede del VII Congreso Argentino de Antropología Social. Oficio Antropológico y compromiso social en las Crisis. Este se desarrolló entre el 25 y el 28 de mayo del 2004 y contó con un importante número de participantes que discutieron diversas problemáticas en Simposios y Comisiones de Trabajo. Las Conferencias estuvieron a cargo del Dr. Alberto Rex González, de Guillermo Rubén y de Darío Olmo. Hubo una Mesa Redonda sobre "Presencias indígenas", un Taller sobre "Cultura, Comunicación y Tecnología", Muestras de Cine Etnográfico y presentaciones de libros.

Los Simposios estuvieron organizados en torno a los siguientes temas : "Antropología del deporte "; " Antropología, violencia y justicia "; " Antropología y desarrollo "; " Antropología y juventud "; " Antropólogos y nativos construyendo "la Nación": problemas de enfoques y escalas en etnografía sobre cultura y política "; " Cultura y juventud: cambio en los patrones culturales relativos a la afectividad, sexualidad y reproducción "; " Estados sub nacionales, culturas sub estatales y estéticas de la diversidad "; " Historia de la antropología argentina "; " Las actuales perspectivas del Folclore en el estudio de las prácticas de la vida cotidiana y su articulación en los procesos socioculturales "; " Medios, comunicación y antropología "; " Miradas antropológicas sobre la niñez "; " Políticas culturales y gestión de la identidad y la memoria " y " Propuestas y desafíos para una antropología del cuerpo ". Por su parte, las Comisiones de Trabajo se focalizaron en: " Antropología de la política "; " Antropología del género"; " Antropología del trabajo"; " Antropología urbana"; " Antropología visual"; " Antropología de la educación "; " Antropología de la religión "; " Antropología y salud "; " Comunicación, arte y producción cultural "; " Culturas nacionales y procesos migratorios"; " Antropología económica y ecológica "; " Etnología de los indios sudamericanos "; " Relaciones interétnicas " y " Antropología rural y regional ".

Graciana Pérez Zavala